

# EL PACIFICO



Semidiario de intereses generales

DIRECTOR, REDACTOR Y ADMINISTRADOR.

Juan de Dios Matus

Editor responsable—GERARDO AGUILAR B—Parque de la Victoria

AÑO X

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 14 DE FEBRERO DE 1907

NÚMERO 1298

## AZUCAR

—DEL—

### INGENIO DEL TEMPISQUE

—DE—

Federico Sobrado

Se vende en la Compañía de Agencias de C. R. Limitada.

## Alberto Fait & C<sup>a</sup>

Puntarenas

Completo surtido de mercaderías para proveer: CANTINAS, PULPERIAS y TIENDAS DE ROPA.

**FERRERIA:** Toda clase de herramientas y útiles para artesanos. Especialidad en artículos de marinería; Anclas, Remos, Jarcias, Motones & c.

Máquinas y vestidos para buzos.

**Cemento Portland** de primera clase. Unica casa que puede vender para provincias hasta 40 barriles, por haber pagado los derechos de Aduana.

En ventas al contado; nadie puede competir con los precios de esta casa.

## BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

Depósito: Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

## Harina Royal

La mejor que se importa en la República

Esta harina produce pan grande, blanco y sabroso y se vende a precio módico en el establecimiento de

### AGUSTIN GUIDO

Pídase referencia sobre la calidad, á las acreditadas panaderías de Miguel Fulton y Man Chong Sing.

Gran depósito de arroz chino en paos y mercaderías de California

## Harina

## Colmena

La mejor llegada al país, con dos libras más en cada bulto. Se vende como Agencia del Molino

TEODORO ROIZ

Puntarenas

PAGES & CANAS

San José

Siempre hay grandes existencias del conocido jabón que fabricó.

## COLABORACION

### El Juez en la torre

(Con motivo de haberse logrado por fin regular el reloj público)

Desde que nuestra señora Santa Bárbara cometió la barbaridad de meterle candela á nuestro templo el 4 de diciembre de 1900, dejándonos no solo sin sitio fijo y adecuado para elevar al cielo nuestras preces, sino sin tiempo, ó mejor dicho, sin ese aparatito que sirve para medirlo y para medirnos, con tándonos los instantes que nos faltan de vida; desde esa barrabasaada fin de siglo de esa nuestra Señora virgen y mártir, quedamos los habitantes de esta salerosa lengua de arena, á pesar de estar juntos y congregados, tan diferentes en usos y costumbres, como si fuéramos habitantes de otras regiones del planeta.

La friolera de siete años hace que vivimos sin orden, sin Juez ni ley, sin regulador de nuestras acciones, es decir, sin reloj, siendo así que cada bicho viviente tenía que ajustar su vida al soberano de su vecindario. Por ejemplo: los vecinos de la calle de Piedras dependían en un todo, de la corneta militar, y cuando esta tocaba *diana*, parriba todo el mundo! y cuando tocaba *silencio*, todo mundo chito en boca, y a medir la cama. Los moradores de la primera manzana de la calle del comercio, tenían que obedecer al reloj del telégrafo; los empleados de cada oficina, al de su oficina respectiva; los dueños de establecimientos, al loco que como *cuervo* tienen fijo del tabique, y como es sabido que los relojes en eso de no andar acordes, son parecidísimos á los liberales, porque todos vivíamos en la misma hora, el municipio que cesó el primer día de este año, acordó hacer venir un juez temporal, que vamos á llamar así, tanto porque mide el tiempo, cuanto porque solo durará hasta el día que quiera Santa Bárbara ó otra virgen de la misma índole; y el Juez ya está en su puesto; desde la altura de nuestra torre, su pupila explica todos los actos de nuestra vida, y desde allí hará la unión por fuerza, metiendo en cintura á los retrógrados que se atrasan y á los demagogos que se adelantan inconsideradamente, con el laudable fin de que cuando llegue el idem de este mundo, según las profecías, todos podamos morir en el mismo dichoso minuto, inclusive el reloj que nos va contando las palpitaciones del agonizante corazón.

A mi juicio—si es que yo soy capaz de poseer esa enaltecedora facultad—el reloj es uno de los inventos de más trascendencia con que se enorgullece la historia. Data desde el año 760 en que fueron conocidos en Suecia y Francia los relojes de pared, y se pierde en las lejanías del espacio, el olepsidra y el célebre reloj de are-

na, emblema de nuestra vida de leznable y granitosa.

Es de medir el tiempo como si fuera zaraza, no deja de tener su sal y su pimienta: Porque el tiempo es para nosotros todo, y el día que llegue á faltarnos, quiere decir, que damos, sin remedio, con las costillas en un rincón de la legendaria *Chacarita*.

El tiempo es un trabajador paciente, que aclara todas las dudas que agasta el error y pule la verdad; pero también es un charlatán, que revela todos los secretos. Es un brujo que realiza metamorfosis admirables, como la de hacer que la *juventud*, muchachita risueña, fresca y llena de ilusiones, se convierta en *vieja* demacrada, regañona y fea. Famoso lingüista conoce todos los idiomas, y al que le tiene ojoriza lo mata, como al latón, cuyo cadáver ha echado á las puertas de la iglesia. Médico que cura los dolores más vivos del corazón, y extingue los odios más profundos y encarnados en el alma. Andarín sin rival, nadie ni nada le detiene en su marcha: para Alejandro Magno, hubo el Indo, que no pasó; para Vero, el Eufrates; para Craso, el Rhin; para Atila, las puertas de Roma; para Napoleón, Waterloo; pero el tiempo salva todas las distancias y obstáculos imaginables. Genio destructor pasa por todo el mundo sembrando ruinas y echando por tierra las obras que quiere eternizar el orgullo humano.

Y á todo un personaje como éste, se le mete en una caja de metal, es le aprisiona entre ruedas dentadas, se le obliga á seguir una marcha regular y, por último, á darnos cuenta exacta de cuantos instantes han trascurrido de nuestra vida.

Cuando digo que el reloj es un invento portentoso, creo que tengo razón, es decir que soy un ser racional, digno del atributo del juicio de que hablé en uno de estos párrafos, escritos sin cabeza ni pies, y solo para poner en conocimiento de nuestros lectores, que ya tenemos tiempo seguro; que ya sabemos la hora en que vivimos, y cuando nos sobre ó falte tiempo de que disponer.

Hemos de advertir, que la lengua de nuestro regulador, con todo y ser de bronce, es muy débil, lo cual hará que no todos apan cuantos golpes da el martillo sobre la campana pregonera, como si dijéramos, la lengua sobre el cielo de la boca.

Y basta de pasatiempo, sobre el tiempo, y el reloj que mide el tiempo, porque ya nos falta tiempo.

Puntarenas, febrero 13 de 1907

SEGUNDA

## EL PACIFICO

Sobre el mismo tema  
Erró que erre

Dadas las especiales condiciones en que está colocada actualmente esta localidad (que cuenta con nuestras simpatías todas), y dado nuestro puesto de representante de ella en el terreno de la prensa, lo cual nos obliga a atender preferentemente sus caros intereses, no estrañarán nuestros lectores que estemos erre que erre sobre un solo tema, si éste entraña tan alta importancia, como entraña la tan debatida y aún no resuelta cuestión de fijar aquí y en el menor tiempo posible, los extremos de las paralelas de acero que, partiendo de la altiplanicie central, vienen buscando, cual natural corriente, la bajura del periferico océano en las encantadoras playas de Puntarenas.

Ofrecimos, días atrás, decir la última palabra, mejor dicho, haber pública la última impresión que recibiera el señor Presidente en su viaje de regreso, pasando por lo que ha dado en llamarse la *ruta del sentido común*, y desde Esparta hoy nos reclaman con marcado interés el cumplimiento de nuestra promesa.

Pues bien, vamos allá.

El señor Presidente vió, desde el camino carretero que de Esparta conduce hasta Caldera, camino que él siguió, la depresión de la montaña donde el *sentido común* está indicando la conveniencia de pasar la línea; pero algunas personas de saber, han grabado en la mente del gobernante, sin haber hecho el estudio formal que ello requiere, la idea de que esa ruta es del todo impracticable.

Esto no obstante, creemos nos otros que antes de que en marzo próximo sea convocado, como sabemos se convocará, el Congreso á sesiones extraordinarias para conocer del asunto ferroviario principalmente, ya habrá hecho practicar un reconocimiento serio, ahí donde personas formales y conocedoras del terreno, afirman que puede y debe localizarse la línea para que sea factible su terminación en las condiciones que el Gobierno lo ha ofrecido.

Muy conveniente es aclarar, para quienes lo ignoren, que hay dos estudios practicados ya: el primero por el Ingeniero don Luis Matamoros y el segundo por el ingeniero don Manuel Emilio Vásquez; que el del señor Matamoros ha sido desechado por inconveniente al país, pues bajando en Jesús María á 80 pies solamente sobre el nivel del mar, vuelve después á subir en Esparta hasta 720 pies. Este estudio fué necesario practicarlo así para atender al deseo del ex-Presidente Esquivel, de pasar por Esparta la línea férrea.

Pasaron los tiempos del señor Esquivel, y el actual gobernante se enamoró de la ruta por Caldera, cuyo estudio le fué encomendado al señor Vásquez.

Este estudio tiene dos graves defectos á cambio de una ventaja sobre el anterior: la ventaja es que acorta el trayecto en 7 millas; pe-

ro los defectos son de un carácter casi insuperable para nuestras fuerzas. El primero es que atraviesa el río Jesús María en un punto donde van ya reunidas las aguas del Machuca, del Paires y del Surubres y toda esa gran masa de agua pasa sobre un lecho plano, bajo, formado de aluvión y, por lo tanto, anegadizo y fango. Después se llega á la cordillera de Las Mezas donde hay que practicar un túnel de 1400 pies de longitud, para salir á las Albinas, terreno sumamente bajo y que anega el estero de Collera, por lo cual será indispensable que el tren pase sobre una estructura de seis á setecientas varas sobre un estero poco profundo, hasta llegar al pié de la roca de Carballo, la cual hay que taladrar en una extensión de (2.800) dos mil ochocientos pies, [trabajo cuyo costo se ha calculado en algo más de un millón de dollars], de donde se sale para llegar á la Boca del río de la Barranca, sitio en el cual habrá que construir el último costoso puente.

Resulta, pues, que la ruta indicada por el estudio Matamoros, es *larga* y la de Vásquez *costosa*.

Entra aquí el *sentido común* y dice: Estúdiense esa ruta que los empíricos conocen y que, según se puede colegir, ni será tan larga como la del señor Matamoros, ni tan costosa como la del señor Vásquez.

Y si, como lo creemos, hay propósito sano de concluir esa arteria de positiva riqueza nacional, debe el Gobierno enviar cuanto antes, una comisión científica que, guiada por los empíricos, estudie la ruta y con su resultado, resultado científico é imparcial, informar al público y á la Cámara, esos dos poderes que tienen por qué enterarse de cuanto al país corresponde é interesa á la generalidad. Así lo esperamos.

J. de Dios Matus

## CORRESPONDENCIAS

## DE LIBERIA

Es de todos ya bien sabido, pues, que la campaña que sostuvo el Municipio pasado con el Gobernador presente, á estas horas ha terminado por completo puede decirse y de ella sólo ha quedado como indicios de la refriega, el fango *granado* que llaman, actitud que revela la retirada del enemigo vencido por *fuerza mayor*, por la ley que fija su perfil á la Municipalidad de la República en general. De todos los que han leído nuestras anteriores correspondencias, es bien sabido también, que las *letas* de la vaca municipal, están ya bien distribuidas entre los miembros del *Círculo «Unión Guanacasteca»*; y que, con relación al nuevo Ayuntamiento y de la incompatibilidad de la mayor parte, casi la totalidad de sus Regidores, ya hemos puesto al corriente al público lector que ignora lo que sucede por estas latitudes, que ellos, si la ley no fuera *elástica*, no podrían desempeñar jamás el cargo de miembros propietarios de la Corporación Municipal del Cantón de Liberia.

—Ahora ¡válganos Dios! pasemos al cuartel. ¡Ave María!... si esta última palabra nos pone á sudar frío... ya nos parece que nos dicen: ¡Firmes, terrien, armados!

Falta que el Coronel Esquivel se enoje con nosotros porque hayamos sacado material de su cuar-

## Para negocios, | Para familia

## Ó PARA AMBAS COSAS

Alquilo desde el primero de Abril próximo, ó desde lo antes si así se desea, la casa que actualmente ocupa con su negocio don Miguel Beirute, está en la calle del estero, próxima al muellecito, en frente del almacén de don M. J. Torres.

Puntarenas, febrero 6 de 1907.

S. SARAVIA.

## SORBETES O HELADOS

Los hay todos los días, desde la 1 p. m., de diversos jugos y siempre muy bien preparados en la refrequería **LA FUREKA**.

Cantina, abastecida de los mejores vinos y licores extranjeros y hielo al por mayor y menudeo.

## De Cómoda manera

De muy buena calidad tengo á la venta Cal de piedra que doy á cinco colones y medio la fanega; pero que por partidas grandes, rebajo en relación con la cantidad.

Vendo también una embarcación de 10 toneladas y otra de 3, en perfecto estado de servicio.

Félix Rivera P.

Novedades  
Japonesas

Acabamos de recibir, importadas directamente,

## ENTRE OTRAS COSAS:

Géneros de seda      Géneros de algodón  
Sedería, gran surtido  
Adornos artísticos      Porcelanas  
Juguetes      Abanicos  
Cuadros de preciosas vistas orientales—Colgaduras—Faroles de movimiento—Objetos de Laca—Bib-lots—Tarjetas postales, gran especialidad.  
Ropa de seda confectionada para caballeros y señoras, y gran variedad de artículos de fantasía.

Todo á precios sin competencia  
VISITAD NUESTRO ALMACÉN Y OS CONVENCERÉIS

Man Chong Sing & Co.

Importadores y Exportadores  
Puntarenas, enero de 1907.

## Jabonería Santa-cruceña

Bajo la hábil dirección de un industrial extranjero, profesor en el oficio, he establecido en esta localidad, desde el 1° de diciembre próximo pasado, una

## Gran Fábrica de Jabones

montada con todos los adelantos modernos y provista de gran cantidad de materiales de primera clase.

Ofrezco al comercio del Guanacaste en general, jabones de primer clase y á precios bajos.

Tengo siempre una buena existencia para atender prontamente los pedidos que se me hagan.

Mannel Alán

Santa Cruz, enero 1° 1907.

Dr. Juan J. Angulo      Dr. Amancio Sáenz  
CIRUJANO—DENTISTA      MEDICO—CIRUJANO

## Horas de consulta

De 8 á 10 a. m., y de 12 m. á 4 p. m.      De 13 m. á 4 p. m. fren- en sus servicios profesionales al público, en la calle del Comercio, de don Serafín Saravia.

HARINA DAYTON  
SIEMPRE LA MEJOR Y LA MAS BARATA  
SE VENDE COMO AGENCIA DEL MOLINO POR  
S. SARAVIA

COX & Co.  
SAN JOSÉ Y ALAJUELA      PUNTARENAS  
Agentes Generales para Costa Rica.

tel para emborronar cartillas; pero creamos que no, que él ha de ser discreto con nosotros y nos ha de dispensar esta grave falta que vamos a cometer, ya que sus amigos al tratarse de ellos, hacen otro tanto y se conforman con decir, para distraer el latigazo: *Uf! lo dice el Pacífico.*

—Pero en fin, ¿quién dijo miel y vamos al grano. En el mes de diciembre, —si nuestra memoria no nos es infiel— y después de haberse presentado en nuestro cuartel la *histórica tizona* —como dijo aquel— se remitió para su aprobación al Ministerio de la Guerra, una lista de soldados patriotas y de oficiales inferiores, á fin de obtener ascensos militares en su favor con distinción de grados de esta bizarra gente; y... he aquí que la repartición no se hizo esperar. Al día siguiente hablan engrosado la Plana Mayor Guanacasteca, de diez á doce oficiales de graduación superior é inferior para no cansar con la historia. De este modo propinó el Comandante á estos *valientes muchachos* que sacrificaron su vida en aras de la *Patria* ó mejor dicho de la «*Unión*», cuando ésta se vio amenazada por Chindo desde las Ciruelas con proyectiles de tapas de dulce, granadas de arroz y metrallas de frijoles. El denodado *patriotismo* encarnado en estos *luchadores por la existencia*, es acreedor al honor recibido y á nosotros sólo nos queda derecho de exclamar: ¡Llor á esos *defensores* de la obra grandiosa de la *Verdad*, á esos hijos de Marte que responden á la hermosa expresión: «el deber cumplido y el honor salvado».

Solo sentimos que se le haya dado *carpetazo* á la lista que favorecía con ascensos á los señores Pablo Rivas, José Angulo, unos jóvenes Royra y otros más que no recordamos, también fueron á desvelarse en las noches en que se vio interrumpida en esta ciudad, la paz militar y el elemento poderoso de los que hoy todo lo pueden.

Con la presente dejamos ya complacidos á los lectores de «El Pacífico», ávidos por saber de los *ascensos militares* de nuestra tierra, de que habíamos ofrecido tratar.

12-2-1907

VERITAS

## INFORMACION

### ¿Cómo es la cosa?

Los diarios de la capital pregonan que ha terminado ya el conflicto entre Nicaragua y Honduras, y hasta aseguran que el feliz resultado se debe á la amistosa intervención de los gobiernos de Estados Unidos y México.

Uno de esos diarios hasta les patió palmas á esos gobiernos por su intervención pacifista.

Pero, acompañando á carta que hoy recibimos de Panamá, encontramos un recorte de periódico que trae estos dos reveladores cablegramas al corresponsal de la *Associated Press*.

«Managua, 10 de febrero.—Nicaragua provocada por Honduras, se prepara para rechazar la agresión.—ZELAYA.»

«Tegucigalpa, 10 de Fbro.—Nicaragua aglomera fuerzas y elementos considerables en la frontera de Honduras, sin previa declaración de guerra. Asegúrese una próxima invasión que Honduras está dispuesta á rechazarla.—BONILLA.»

En la carta nos dicen: «Por el vapor «Barracouta» (el que hoy estuvo aquí) van muchos elementos de guerra para el Gobno. de Honduras destinados á Amapala.»

Y nosotros acabamos de recibir un telegrama de Nicaragua, puesto en la capital á las 10, a. m. de hoy, en el cual nos participan que allí están muy fijados por la guerra; que la república está en estado de sitio; y que *hoy salió para el campo de las operaciones el Estado Mayor del General Zelaya.*

Entonces cómo es la cosa?

Suponemos que batiendo el cobre.

### Queja colectiva

Varios negociantes en sal han llegado á nuestra oficina á pedirnos que en su nombre elevemos una queja ante el señor Admor. Gral. del ferrocarril.

Esta es la queja: desde ayer se les obliga á colocar fuera de la bodega toda la carga, y hasta que ha llegado el último saco se les exige ir, acompañados de peones, á meterla y colocar en la romana saco por saco y quitarlos después, todo á su costo, ocasionándoles así á más de un gasto que no hay razón de hacer, pues el ferrocarril cobra su tarifa completa, una pérdida de tiempo q en muchas ocasiones para ellos, representa una gran pérdida.

Antes se acostumbraba pesar diez sacos á elección y por sí se calculaba el peso de la partida toda.

Creemos preferible el modo viejo y muy justa la queja contra la nueva obligación. En todas las partes del universo niando la carga corre por cuenta de la empresa del ferrocarril que cobra el flete.

Esperamos que se remedie esa incorrección aunque sea cobrando algo más si es necesario.

### Conferenciando

Por fin se inauguraron ayer las tan sonadas conferencias pedagógicas cuyo resultado será indefectiblemente sero, si, como suponemos, se trata de cumplir con la ley.

¿Cuánto tiempo falta para que sean cerrada? Tres días apenas.

Cuántos temas hay que desarrollar conforme el pliego legal? Mas de ciento.....

### Los que viajan

Ha llegado de la capital, á pasar entre nosotros unos pocos días, nuestro particular amigo don Emilio Alpizar A.

—También ha llegado, de paso para el Guanacaste, en viaje de propaganda á los periódicos ilustrados de Europa y América de que es representante en esta república la acreditada casa Iglesias Hermanos, el estimable joven don Esteban Iglesias Claret.

—Se encuentra de temporada en El Porvenir el cumplido caballero don Rafael Casfias acompañado de toda su dilatada familia y del Licenciado don Mariano Alvarez Melgar y familia.

—Llegó ayer el señor Administrador General del ferrocarril, Ingeniero don Juan Francisco Echeverría señora ó hijo, su hermana doña Aurelia E. de Castro y la señorita Ernestina Mollet.

Les deseamos muy grata permanencia.

### El plazo expira

Hasta hoy se han presentado á la Junta de educación de esta ciudad, para obtener su certificación de vida y costumbres, á mas de las maestras Stas. Rachel Rohrmoser, Lola Guevara y don Benjamín Escalante, de que ya dimos cuenta, las señoritas Hortensia Jiménez, María Amador y Matilde Hernández, doña Rosa de Jiménez y don José Amador; total ocho, y ya mañana expira el plazo en que pueden presentarse las solicitudes aludidas.

Sabemos, además, que doña Julia de Sufiol ha presentado ya á la Dirección General de Instruc-

## El Pintor Sáenz

Ofrece sus servicios al público en el ramo de pintura, en decoraciones finas y trabajos ordinarios, así como situación de toda clase de muebles.

Especialidad en el trabajo de rótulos.

Informes en la Redacción de El Pacífico.

### A los enfermos

Pongo en conocimiento de mi clientela y del público en general, que estaré en esta ciudad todos los lunes y sábados y que las horas de consulta serán de las 10 a. m. á las 2 p. m. en casa de don Domingo Antonio Enriquez.

Luis Montiel

### Aviso

Desde esta fecha autorizo á don Miguel Beirut para que reciba el valor de los alquileres de mis casas «La Bola de Oro» y «La Galera» incluyendo las piezas del «Colección de los amores», pudiendo aumentar ó disminuir el precio de ellos, hasta nueva orden.

Puntarenas, 8 de febrero 1907.

Manuel Alvarez

## DE OCASION

En buenas condiciones vende en el *Estero del Barco*, un kilómetro antes de llegar al puerto de Manzanillo, un cómodo desembarcadero, construido á mis expensas, que consta de un muelle firme y seguro, una espaciosa bodega con capacidad para 400 qq. y un terreno cerrado como de 40 manzanas, de las cuales 5 manzanas están bien cultivadas de zacate guinea y numerosos árboles frutales próximos á dar cosecha. El precio de la finca es irrepudiable, por lo ventajoso para el comprador.

Para pormenores entenderse con el propietario.

ALEJANDRO APÚ

Puntarenas, enero 26 de 1907.

**Sacos para sal**  
**Marca "Sal del Colorado"**  
 Con capacidad para 52 kilos, clase superior, vende al por mayor en este puerto,  
**TEODORO ROIZ**

### AVISO AL PÚBLICO

que he comprado el señor León Chiwan su establecimiento que tenía en esta ciudad situado en la esquina noreste de la Plaza Principal, lado del Mercado, y que es con el señor Chiwan con quien deben entenderse sus acreedores para el arreglo de sus cuentas.

JUAN JIMÉNEZ Q.

España, enero 11 de 1907.

## LA ISTMEÑA

TIENDA DE ABARROTOS EN GENERAL

Al menudeo ofrece á su clientela los precios más bajos de plaza y al por mayor en condiciones libres.

—Renueva constantemente las mercaderías.

—Se compran Piel, Hule, Cedro y Perlas.

Agencia exclusiva para este puerto y Guanacaste de los sabrosos confites de «Torrens.»

Salvador Arauz.

## Hotel Internacional de Puntarenas

Unico de primera clase en este puerto, el más próximo al muelle, estación del ferrocarril y compañía de agencia. Para mayor comodidad de mis clientes he abierto una sucursal al frente, en los altos de la casa que ocupó antiguamente el Hotel Canal—*el aseo y esmero en el servicio*, es el lema del establecimiento. Cantina bien provista, baños de aspersión, gratis para los clientes, precios módicos y condiciones especiales para familias. Ya lo saben, pues, los amigos de veranear en el bello puerto del Pacífico.

FERNANDO MAGRI—Admor. y propietario

## HOTEL COLOMBIANO

de propiedad de las señoritas Alvarados

En este tan conocido como acreditado Hotel, se están haciendo los preparativos para acomodar de la más decente manera á sus numerosos parroquianos de veraneo.

Y en la actualidad puede ofrecer cómodas é higiénicas habitaciones en el piso alto, alimentación nutritiva y bien sazónada y un esmerado servicio, dado personalmente por las propietarias

